

Gestion des complémentarités et antagonismes entre agriculture et élevage au Sahel : l'expérience du projet URD/OC en zone Office du Niger (Mali)

Yacouba Sangaré

*Unité de Recherche Développement / Observatoire du Changement (URD/OC)
B.P. 11 Niono, Région de Ségou, Mali*

RESUME

A l'Office du Niger, le système de production est basé sur l'utilisation de la traction bovine pour les travaux de préparation du sol, nécessaires pour le repiquage du riz, très déterminants dans l'obtention de bons rendements. En dix ans, l'effectif du cheptel bovin a doublé voir triplé dans certaines zones de production. Cette augmentation spectaculaire est à l'origine de conflits entre agriculteurs et éleveurs dans la région. En effet, le chevauchement des calendriers d'utilisation des ressources à l'intérieur des périmètres irrigués par les agriculteurs, les agro-éleveurs et les éleveurs Peuls, occasionne des dégâts sur les cultures. La multiplication des conflits et leur ampleur, ont amené le projet URD/OC¹ à aborder le sujet avec les populations concernées.

Par une approche participative, le projet a réalisé d'abord un travail de diagnostic pour connaître les règles de prévention et de gestion des conflits dans les villages. Ce diagnostic a permis d'identifier les causes du problème. La restitution des résultats en Assemblées Générales au niveau des agriculteurs, des agro-éleveurs et des éleveurs Peuls a aboutit :

- à la proposition des voies et axes de travail pour améliorer la situation dans la région ;
- à l'adoption, par l'ensemble des acteurs, de l'option "intégration agriculture/élevage en zone Office du Niger".

Sur cette base, le projet travaille avec les nouvelles communes rurales pour l'élaboration et la mise en place de conventions communales de prévention et de gestion des conflits. Les premiers résultats suscitent un intérêt marqué chez tous les acteurs.

Mots clefs: cultures, élevage, conflits, gestion, conventions communales, Mali

ABSTRACT

At the Office du Niger, the production system is based on the use of cattle traction for soil preparation, which is necessary for the replanting of rice, and very important for obtaining good yields. In ten years, cattle numbers have doubled or even tripled in some production zones. This dramatic increase is the origin of conflicts between farmers and livestock keepers in the region. In effect, the overlapping schedules of resource utilisation by farmers, agro-pastoralists and Fulani pastoralists within irrigated areas leads to crop damage. The multiplication of conflicts and their extent have motivated the project URD/OC to raise this subject with the populations concerned.

Using a participatory approach, the project first carried out diagnostic work to discover the rules of conflict prevention and management in the villages. This analysis allowed the causes of the problems to be identified. The presentation of the results in a general assembly of farmers, agro-pastoralists and Fulani pastoralists led to:

- a proposal to establish rights of way to improve the situation in the region ;

¹ Unité de Recherche Développement / Observatoire du Changement

- the adoption by all those involved of the “crop-livestock integration” option in the zone of the Office du Niger.

On this basis, the project works with the new rural communities to elaborate and implement communal conventions to prevent and manage conflict. The first results reveal a marked interest by all those involved.

Key words: *crops, livestock husbandry, conflicts, management, communal conventions.*